

Toute l'actualité en Vendée pour les organisateurs, les directeurs et les animateurs de structures de loisirs.

BULLETIN N°67  
DÉCEMBRE 2024

## Edito

Quelle année ! Quels espoirs ?

En ces temps de fin d'année, quel regard poser sur la période qui s'achève et sur quelles perspectives peut-on se projeter ?

Le destin des états et des peuples qui les composent est-il toujours de s'affronter ? Les mois qui viennent de passer témoignent d'une montée des tensions plutôt préoccupante.

Les affrontements guerriers se multiplient. Ils s'intensifient sans issues perceptibles à ce jour.

Invariablement, ils entraînent leurs lots de destructions, de désolations et de très forts impacts sur les populations civiles jetées à la rue, démunies de tout, ayant pour seule sortie une survie misérable dans des camps ou en exil... Dépassées, les institutions internationales sont inaudibles et malheureusement incapables de s'imposer pour établir des "cessez le feu" et instaurer les conditions des retours justes à la paix. Les règlements de ces complexités du monde sont laissés aux "puissants", eux aussi arc-boutés sur leurs modèles de société.

La destinée des populations et des nations est-elle de se préoccuper que d'elles sans soucis des unes et des autres alors qu'elles sont toutes embarquées sur la même planète ?

Depuis le Sommet de Rio, en 1992, nous savons que notre Terre Patrie ne va pas bien. Bien des COP se sont déroulées, beaucoup de déclarations solennelles ont été signées mais cela n'a pas suffi. La dégradation continue de notre environnement se poursuit. Chacun peut en mesurer les effets un peu plus fortement avec le temps qui passe. Ces dérèglements affectent aujourd'hui des millions de réfugiés climatiques à travers le monde. Chez nous, cela semble bien lointain même si le trait de côte s'érode, les argiles s'assèchent et la biodiversité s'effondre.

Le monde poursuit sa course effrénée... Mais vers où ?

Aux Francas, nous ne sommes pas devins. Avec d'autres, nous pensons que l'éducation est une des premières influences pour construire un monde respectueux de chaque personne, pour porter une attention sincère à l'autre, pour s'épanouir avec la diversité des personnalités que nous côtoyons en étant attentifs à notre environnement et au vivre ensemble.

Ce sont vos implications quotidiennes et locales dans le champ de l'animation socio-éducative qui contribuent aujourd'hui pour demain aux perspectives d'un monde enfin apaisé et restauré.

Bonne fin d'année.

Association Départementale des  
Francas de Vendée

71 boulevard Aristide Briand

Boîte aux lettres 81

85000 La Roche-sur-Yon

Tél : 02 51 62 21 94

Mail : francas85@francas-pdl.asso.fr

[www.francaspaysdelaloire.fr](http://www.francaspaysdelaloire.fr)

 ADlesfrancasdevendee

Merci aux Partenaires qui rendent possible la publication :





**“Depuis le 4 novembre j'ai le plaisir de travailler au sein de l'association des Francas de Vendée en tant que chargée de développement, en remplacement de Martine SAUSSEAU.**

En plus d'un accueil bienveillant et chaleureux de la part de l'équipe et des élus, j'ai la chance de pouvoir être accompagnée par Martine, dont la connaissance du mouvement, du réseau et des actions de l'AD n'est plus à démontrer.

J'ai **toujours plus ou moins baigné dans les mouvements d'éducation populaire**, que ce soit aux Éclaireurs de France en tant qu'enfant ou animatrice bénévole, ou au sein de l'AFEV (Association de la Fondation Etudiante pour la Ville) durant mes études.

Après une parenthèse professionnelle, je suis retournée vers l'éducation populaire et le métier d'animatrice-directrice d'ACM.

J'ai ensuite intégré la mairie de Fontenay-le-Comte comme



animatrice du Point information jeunesse, puis comme responsable du pôle jeunesse.

J'ai poursuivi ma carrière en collectivité, toujours en lien avec le public, mais cette fois je me suis consacrée aux habitants, à l'accompagnement de leurs projets, à leur participation à la vie de la commune.

**“Favoriser l'émancipation, participer au développement d'une citoyenneté active et éclairée, participer à l'accessibilité de toutes et tous à des temps de loisirs éducatifs de qualité et travailler aux côtés de celles et ceux qui contribuent à une société plus juste, plus équitable et plus humaniste a toujours été un objectif. J'ai l'intime conviction que travailler pour et avec les Francas de Vendée est la voie idéale pour y parvenir !”**

**Marie-Laure Dufau**  
Chargée de développement

## THOMAS DÉSIRÉ-FRISQUE : NOUVEL ÉLU AU COMITÉ DIRECTEUR

“Bonjour à tous, et merci de m'accueillir au sein des Francas de Vendée, comme nouvel élu du Comité Directeur. Je ne suis pas un professionnel de l'animation comme beaucoup d'entre vous, mais l'éducation populaire ne m'est pas étrangère.

Dès petit, dans l'école publique de mon village, à Nalliers, j'ai pu bénéficier des centres aérés et de loisirs, hors temps scolaire, ainsi que des activités qui étaient proposées les samedis matins. **Les personnes qui encadraient ces ateliers (instituteurs et animateurs) nous permettaient d'apprendre différemment, de susciter la curiosité et la citoyenneté.**

A l'adolescence, avec mes ami(e)s, nous avons créé un foyer de jeunes qui nous a permis de découvrir également de nouvelles facettes en nous, de s'impliquer différemment dans la vie de la commune et les associations sportives et culturelles. J'ai pu également accompagner différents séjours où les jeunes découvraient des notions essentielles à leurs constructions personnelles, la solidarité, l'épanouissement personnel, la vie en collectivité... C'est durant ces années-là, qu'une de mes amies est devenue plus qu'une amie. Elle était animatrice à la “Motte aux Dames” à Luçon et ensemble nous avons pu rencontrer des personnes impliquées aux Francas, et leur engagement pour défendre les valeurs de l'éduc pop.



**C'est aussi ça, ces rendez-vous de la vie, où vous apprenez ce qu'est le militantisme, développer son raisonnement et son esprit critique...**

Aujourd'hui, ma femme n'est plus autant impliquée aux Francas, mais reste toujours dans le milieu.

Je suis formateur au Greta-CFA de Vendée, où je m'occupe d'apprentis de 15 à 25 ans dans différents secteurs d'activités. C'est pour cette raison que Marc Epron, que je connais depuis longtemps, m'a demandé si c'était possible de m'investir à mon tour dans le mouvement. **Avoir un regard extérieur et des méthodes d'animations différentes peuvent peut-être apporter des idées aux équipes.**

Mon implication au sein de la structure est compliquée. De nouveaux sigles à identifier et comprendre, des demandes de participation à pleins d'évènements... Je l'avoue ce n'est pas toujours évident, mais l'envie de développer et de transmettre des idées, apporter ma petite contribution à la société pour que le monde qui m'entoure, puisse s'améliorer, ça me plaît. Rencontrer des anim' et des directeurs de base, des responsables de structure, ça aussi !

**Je me sens un peu privilégié d'avoir pu bénéficier de toutes ces expériences qui m'ont construit, et je veux les faire partager aux plus jeunes pour qu'à leur tour, ils puissent également en bénéficier, pour s'ouvrir à la culture, au sport... se sentir utiles dans une collectivité...**

**Thomas Désiré Frisque,**  
Membre du Comité Directeur de l'association  
Départementale

## L'ACTU DE L'AD



**Vendredi 17 janvier - 9h15 à 16h30**

Journée "la plus-value éducative de nos ACM" - Organisée par le SDJES (cf p4)

**Mardi 28 janvier - 10h à 16h**

> Réunion Groupe Directeur -ALSH La Chaize Le Vicomte

## L'AGENDA DES FORMATIONS

### FORMATION GENERALE ANIMATEUR 2024

- La Romagne (49), INT: 08 au 15/02/2025
  - Entrammes (53), DP: 09 au 16/02/2025
  - Saint Herblain (44), DP: 09 au 16/02/2025
  - Le Mans (72), DP: 09 au 16/02/2025
  - Saint Florent des Bois (85), INT : 16 au 23/02/2025
- DP: Demi-Pension / INT: Internat**

### SESSIONS D'APPROFONDISSEMENT

DU	AU	THEMES	LIEUX
09/02	14/02	Droits de l'enfant et Participation	Saint Herblain(44)
09/02	14/02	Accueil d'enfants en situation de handicap	Saint Herblain (44)
16/02	21/02	Activités manuelles et culturelles	La Roche Sur Yon (85)
16/02	21/02	Petite enfance	La Roche Sur Yon (85)

En fonction des effectifs et afin d'assurer les formations, certaines sessions pourront être regroupées.

**ainsi que son espace Snoezelen, dédié au public en situation de handicap.**

Lors de notre première rencontre, le Pont rouge nous avait convié à participer à un thé dansant rassemblant plus de 200 résidents en EHPAD, des enfants en IME, ainsi que des bénévoles et professionnels de l'animation gérontologie.

A Sainte-Hermine, Sylvain, unique animateur de l'EHPAD, nous a fait découvrir sa structure et son public, nous avons aussi rencontré les résidents le temps d'un après-midi jeux de société et tricot. Puis nous avons terminé notre périple aux côtés de l'association «l'Outil en Main» de Sainte-Hermine, qui propose des ateliers pour les enfants de 9 à 14 ans afin de transmettre les savoir-faire du domaine de l'artisanat.

Ce projet collectif a permis à notre groupe de **rencontrer bon nombre de professionnels, exerçant auprès de différents publics et avec des orientations pédagogiques très variées.** Cette pluralité participe à la richesse de notre projet. Nous sommes fiers de l'avoir réalisé et nous en dressons actuellement le bilan et la synthèse pour en ressortir ce que nous avons appris.

La valorisation du projet collectif aura lieu le 20 décembre et rassemblera les acteurs ayant participé ou soutenu cette action.

**Les Stagiaires BPJEPS 2023/2024 de Sainte Hermine**

### Une nouvelle Promotion du BPJEPS Loisirs Tous Publics à Sainte Hermine en 2024/2025 :

La fin d'année 2024 marque le début d'une nouvelle aventure pour les 13 alternants de la promotion du BPJEPS LTP. Ce diplôme, reconnu par l'État, forme des professionnels de l'animation compétents pour répondre aux besoins variés de l'ensemble des publics que ce soit dans une collectivité, une association ou une entreprise du secteur social et culturel, public ou associatif.

La particularité du "Loisirs Tous Publics" repose sur la diversité des compétences acquises. Nous, futurs animateurs, sommes formés à concevoir et animer des projets adaptés à des publics variés : enfants, adolescents, adultes et seniors. Les modules se construisent avec de la découverte de structures, méthodologie de projet, menée de direction et la découverte de nouvelles techniques d'animation.

**Les stagiaires BPJEPS 2024/2025 de Sainte Hermine**



Dans le cadre de notre formation BPJEPS Loisirs Tous Publics, 2023/2024, de Sainte-Hermine, nous avons eu la possibilité de mener un projet collectif.

L'objectif principal de notre projet est de **découvrir différentes méthodes éducatives et pédagogiques.**

Pour répondre à cet objectif, nous sommes partis à la rencontre des professionnels de l'animation de notre territoire, exerçant dans différentes structures:

- Le Centre Hospitalier Départemental de la Roche sur Yon
- L'école buissonnière de Sainte-Marie de Ré
- EHPAD de la Smagne à Sainte-Hermine
- Entreprise « Fantaisie Retz-crétive » à Villeneuve en Retz
- L'association « l'Outil en Main » de Sainte-Hermine.

Nous nous sommes premièrement dirigés vers le CHD de la Roche où nous avons rencontré les animatrices du Pont Rouge et découvert leur fonctionnement et leurs pratiques.

Ensuite, nous sommes allés sur l'île de Ré afin de rencontrer Caroline, qui a partagé avec nous son expérience ainsi qu'une **initiation à la pédagogie par la nature.**

Après l'été, nous avons pris le chemin de Villeneuve en Retz où nous avons rencontré Claire, à "Fantaisie Retz Créative". Elle nous a fait découvrir des **ateliers créatifs tout public**

## ACTUALITÉS DES ORGANISATEURS LOCAUX



Deux groupes d'enfants au Festival International des Droits de l'Enfant et du Citoyen (FIDEC)

### l'Arc en Ciel Vicomtais

"Le voyage a commencé en train depuis la gare de la Roche-Sur-Yon avec les jeunes de Saint-Hilaire-de-Riez, suivi d'une expérience dans le métro parisien, pour finalement arriver au 104, lieu du festival. Là-bas, les enfants ont animé un stand, à la manière d'Exposcience, pour présenter **leur projet sur la découverte des droits des enfants** mais aussi **partir à la rencontre des autres projets d'enfants**. Ils ont également profité de **sorties culturelles : Musée des Arts et Métiers, Cité des Sciences**, gastronomies diverses et variées dans la capitale, avant de revenir avec des souvenirs plein la tête.

Souvenirs qu'ils ont partagés le mercredi 20 novembre avec les enfants de l'accueil de loisirs mais aussi avec les élus du CME lors d'une de leurs réunions.

Un grand merci aux Francas pour ce séjour riche en découvertes !"

Quentin Villeneuve,  
Directeur de l'association Arc En Ciel



### Espace jeunes "le 45 tours" Saint Hilaire de riez



"Je remercie très sincèrement les jeunes : Camille, Célian, Lucas, Noé et Valentine, qui sont d'une gentillesse et d'une humanité incroyables. Ils - elles se sont adapté.es très facilement aux enfants, 5 jeunes très respectueux.ses des rares consignes.

**Des pépites qui sont volontaires, curieux.ses, attentionné.e.s. Ils elles reflètent les treize jeunes investis de bout en bout de leur mandat.** Au-delà du FIDEC, une très belle expérience CMJ avec ce groupe de jeunes. Nous nous sommes bien trouvés, au bon moment, et gardons un lien fort et une belle complicité. Nous avons travaillé, appris, pendant cette semaine, mais aussi beaucoup ri ! J'aimerais **garder ce lien pour poursuivre / continuer ce travail sur l'engagement des jeunes hilairois.e.s.**"

Julie Naud,  
Animatrice au 45 Tours

Date : Vendredi 17 janvier 2025

Horaires : 9h15 à 16h30

Lieu : Maison des Communes de la Vendée - 65 rue Kepler - 85000 La Roche Sur Yon.

Pour qui : Elus des collectivités, élus associatifs, coordinateurs, coordinatrices, directeur et directrice d'ACM, représentants de parents, partenaires.

Une journée pour mettre en lumière les apports concrets de nos Accueils Collectifs de Mineurs. Nous encourageons les professionnels à venir accompagnés de leur élu de référence.

Au programme :

- Intervention historique sur l'éducation non formelle
- Conférence sur la Plus-Value éducative des ACM
- Forum et agora de valorisation de ces apports
- Tables rondes et ateliers

Renseignements et inscriptions :

02.5162.21.94 - francas85@francas-pdl.asso.fr

<https://forms.gle/YVGuqVjMkFWFMxRR8>

ACADÉMIE DE NANTES  
Direction des services départementaux de l'éducation nationale de Vendée

**LA PLUS-VALUE ÉDUCATIVE DE NOS ACM**

17 Janvier 2025

Maison des communes La Roche-sur-Yon

COMMENT EN PARLER ?  
COMMENT LA VALORISER ?

Journée organisée par le Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports de la DSDEN en direction des élus et des professionnels de l'animation.

Logos: Région de l'ouest-pays de la Loire, Les Francas, ifoc, Fédération Française de l'Éducation Non Formelle, AMPCV